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O 
Brasil tem, pelo menos 
195 projetos que usam 
o reconhecimento facial 
para ações de segurança 

pública, segundo a pesquisa Panóp-
tico do Centro de Estudos de Segu-
rança e Cidadania (CESeC). Segun-
do o coordenador do centro, Pablo 
Nunes, foram identificadas iniciati-
vas do tipo em todos os estados bra-
sileiros.  

Entre 2019 e 2022, o estudo iden-
tificou 509 casos de pessoas pre-
sas usando esse tipo de tecnologia. 
No entanto, Nunes ressalva que “o 
número de prisões com essa tecnolo-
gia é muito maior do que nós conse-
guimos monitorar”.

Os dados levantados em 2019 pelo 
grupo mostram que das 184 prisões 
identificadas naquele ano, mais de 90% 
eram de pessoas negras. “A gente viu 
um aprofundamento do perfil nos pre-
sos por reconhecimento facial, focado 
em jovens negros presos por crimes 
sem violência, principalmente pela Lei 
de Drogas, que tem sido um grande ins-
trumento de inchaço da nossa popu-
lação carcerária”, diz Nunes.

A distribuição dos projetos de reco-
nhecimento facial pelo país não res-
ponde, segundo Nunes, a nenhuma 
lógica de estatísticas de criminalidade 
ou de concentração populacional. De 
acordo com o levantamento, Goiás é 
o estado com maior número de proje-

tos, com 45 iniciativas, seguido pelo 
Amazonas, com 21 projetos, Paraná 
(14) e São Paulo (12).

Na capital paulista, foi assinado em 
agosto o contrato do Smart Sampa, 
projeto que prevê a instalação de 20 
mil câmeras de segurança programadas 
para fazer reconhecimento facial até o 
final de 2024. O sistema custará R$ 9,8 
milhões por mês aos cofres públicos.

Os riscos de identificações erra-
das são destacados no relatório Mais 
Câmeras, Mais Segurança?, lançado 
pelo Instituto Igarapé em 2020, ana-
lisando as experiências de uso de 
câmeras associadas à inteligência 
artificial em Salvador (BA), Cam-
pinas (SP) e no Rio de Janeiro. O 
problema pode ocorrer, segundo o 
estudo, caso a programação não seja 
feita a partir de uma base de dados 
diversa de rostos. 

Em outra pesquisa, lançada em 
2018, as pesquisadoras Joy Buola-
mwini, do Instituto de Tecnologia do 
Massachusetts (MIT), e Timnit Gebru, 
à época na Microsoft, identificaram 
que as tecnologias de reconhecimento 
facial chegavam a ter um índice de erro 
de 34,7% ao tentar identificar mulhe-
res de pele escura. Entre os homens 
de pele clara, o percentual, segundo 
o estudo, era de 0,8%.

Para o coordenador do centro de 
estudos, a forma como esse tipo de 
tecnologia está sendo implementada 

no Brasil demonstra os riscos de dis-
criminação racial sistêmica contra 
populações menos protegidas social-
mente, especialmente as pessoas 
negras. “Entender a adoção desses 
algorítimos de reconhecimento facial 
na segurança pública no Brasil ilu-
mina bastante os perigos e os poten-
ciais de violação que essas tecnologias 
podem ter quando utilizadas para per-
secução penal”, enfatiza.
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Além disso, na visão do centro de 

estudos, há a inversão de priorida-
des no uso dos recursos públicos que, 
como são limitados, acabam faltando 
em outras áreas, novamente atingindo 
a qualidade de vida das populações 
menos favorecidas. “Esse dinheiro que 
poderia estar sendo utilizado para ado-
ção de saneamento básico em cida-
des que não o possuem tem sido utili-

zado para câmeras de reconhecimento 
facial, uma tecnologia cara, enviesada 
e racista”, analisa.

Para o pesquisador da Fundação 
Mozilla, Tarcízio Silva, o uso de dados 
biométricos de forma a criminalizar a 
população negra e o desvio de recursos 
que poderiam melhorar as condições 
de vida dessas populações para esse 
tipo de projeto são faces de um fenô-
meno chamado racismo algorítimico.

DIVULGAÇÃO
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Paraísos fiscais é o nome dado a países 
ou territórios espalhados pelo mundo 
com duas características: sigilo abso-
luto sobre as transações financeiras e 
praticamente zero de impostos.  

Esses lugares e as offshores, empre-
sas abertas fora dos países de origem 
dos proprietários, são responsáveis por 
uma perda de arrecadação global de, no 
mínimo, US$ 480 bilhões por ano, ou 
R$ 2,340 trilhões. Os números são do 
relatório da Tax Justice Network (em 
tradução livre, Rede de Justiça Fiscal), 
que pela primeira vez conseguiu fazer a 
estimativa da evasão global de divisas.

Só no Brasil, esses paraísos respon-
dem por uma evasão de pelo menos 
US$ 8 bilhões por ano, ou quase R$ 
40 bilhões. Comparativamente, esse 
foi o orçamento do ano inteiro apro-
vado para o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica 
(Fundeb).

Gabriel Casnati integra o Public Ser-
vice International (PSI), uma Federa-
ção Internacional de Sindicatos de Tra-
balhadores, e participou, com os dados 
brasileiros, da elaboração do estudo, 
que tenta mapear a geografia desses 
paraísos fiscais.

A busca por um regime fiscal mais 
justo e que iniba a evasão de divisas por 
meio de manobras contábeis tem sido 
alvo de economias no mundo inteiro. 
Nesta semana, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou uma medida pro-

visória (MP) para aumentar os impos-
tos dos super-ricos brasileiros. A pro-
posta é cobrar de 15% a 20% dos ren-
dimentos dos chamados fundos exclu-
sivos (em que há um único cotista). 
Segundo o Mistério da Fazenda, são 2,5 
mil pessoas que respondem por mais 
de 10% dos investimentos em fundos 
de investimentos de todo o país.

Em relação à taxação das offsho-
res, que inicialmente estava em MP e 
foi transferida para um projeto de lei, 
o governo quer instituir a tributação 
de trusts, instrumentos pelos quais os 

investidores entregam os bens para ter-
ceiros administrarem.

Casnati avalia como positiva a 
mudança de tributação de super-ricos 
no Brasil. “É uma medida, entre aspas, 
mais técnica e com um pouco mais de 
consenso, mesmo dentro dos setores 
mais conservadores liberais. É uma 
medida importantíssima”, aponta. 
Para ele, o que preocupa é a resis-
tência de parlamentares para avançar 
com a taxação de offshores. “Vendo o 
retrospecto do Congresso é um pouco 
desanimador.”
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O grupo de trabalho criado 
na Câmara dos Deputados 
para promover mudanças na 
legislação eleitoral vai apre-
sentar e votar o parecer da 
minirreforma eleitoral na pró-
xima quarta-feira (6).  

O grupo foi criado na 
semana passada e, para que 
as mudanças tenham validade 
já para as eleições municipais 
de 2024, a minirreforma pre-
cisa ser sancionada até o dia 
5 de outubro. O projeto, após 
passar em votação pelo grupo 
de trabalho, tem que ser apro-
vado nos plenários da Câmara 
e do Senado.

Na audiência pública reali-
zada nesta quarta-feira (30), o 
relator da minirreforma, depu-
tado Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA), explicou que obje-
tivo do projeto é fazer ajus-
tes na legislação eleitoral para 
aperfeiçoar o processo.

“Não queremos fazer gran-
des mudanças, mas pequenos 
ajustes que trazem grandes 
contribuições. Quase todas 
as propostas nós já temos 
texto, nosso trabalho vai ser 
fazer essa unificação”, disse 
o relator em entrevista à TV 
Câmara.

Segundo o parlamentar, 
temas mais complexos, que 
não tenham consenso, não 
estarão no seu parecer. Rubens 
Pereira disse que devem ser 
tratados temas como federação 
partidária, propaganda eleito-
ral, prestação de contas eleito-
rais, inelegibilidade, financia-
mento de campanhas e violên-
cia política contra mulheres.

Temas como Fundo Eleito-
ral ou a cota de 30% do fundo 
que hoje devem ser destinados 
às candidatas mulheres não 
devem ser abordados pela minir-
reforma, informou a coordena-
dora do grupo de trabalho, depu-
tada Dani Cunha (União-RJ).

“Está acontecendo certo 
ruído a respeito dos 30% do 
fundo destinado às mulheres. 
Ele não será discutido ou alte-
rado”, garantiu a deputada. 
Dani Cunha também disse 
que o grupo não vai abordar o 
tema da PEC 9 [sanções a par-
tidos] sobre a cota mínima de 
recursos dos partidos, que está 
sendo discutida em Comissão 
Especial, ou o tema do projeto 
que tramita na Casa que fixa 
um percentual mínimo para 
as mulheres nos parlamentos 
brasileiros.

DIVULGAÇÃO

País tem, pelo menos, 195 projetos voltados para essa tecnologia

Valor foi estimado pela organização Tax Justice Network
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A 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) inaugu-
rou um laboratório especializa-
do na análise de aparelhos de 

“TV Boxes” – usados para captar o sinal 
de TV por assinatura de forma clandesti-
na. Esses equipamentos são popularmen-
te chamados de “gatonet”.

O laboratório é fruto de um acordo com 
a Associação Brasileira de Televisão por 
Assinatura (ABTA) para analisar os equi-
pamentos. A medida faz parte do plano de 
ação para combate ao uso de decodifica-
dores clandestinos de TV por assinatura.

Em fevereiro deste ano, a agência defi-
niu medidas para combater a oferta clan-
destina de conteúdo pago por meio desses 
aparelhos, além de iniciativas para mitigar 
riscos de segurança associados aos equipa-
mentos piratas.

Segundo o superintendente de Fiscali-
zação da Anatel, Hermano Barros Tercius, 
cerca de 1,4 milhão de equipamentos foram 
apreendidos pela agência em operações em 
parceria com a Polícia Federal.

Em seis meses desde o lançamento do 
plano, a agência realizou 29 operações de 
bloqueio de TVs Boxes. De acordo com o 

superintendente, foram bloqueados 1.466 
endereços.

As “TVs Boxes” podem, por exemplo, 
ser controladas por terceiros e usadas em 
ataques hackers do tipo DDoS (negação de 
serviço distribuída, em inglês).

Nessas invasões, os hackers controlam 
os equipamentos para acessar um site ou 
aplicativo diversas vezes em curto período 
de tempo. Devido ao alto número de aces-
sos, a capacidade dos serviços fica limitada, 
o que causa indisponibilidade – ou seja, os 
alvos desses ataques ficam “fora do ar”.

“Somando essa capacidade de proces-
samento [dos aparelhos espalhados pelo 
país], tem um risco muito forte, consegue 
derrubar redes governamentais e institui-
ções privadas grandes. Depois que cons-
tatamos isso, virou um problema de segu-
rança nacional, inclusive”, declarou Ter-
cius.

Embora não haja números oficiais, a 
Anatel estima que até 7 milhões de TVs 
Boxes acessem conteúdo de forma irregu-
lar no Brasil.

Além disso, os equipamentos podem ter 
acesso a dados sensíveis do usuário, por 
estarem conectados à rede wi-fi.

RIO DE JANEIRO, SEGUNDA-FEIRA, 4 DE SETEMBRO DE 2023
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Nove em cada 10 cariocas 
(88%) dos moradores do Rio de 
Janeiro acreditam que a constru-
ção da tirolesa do Parque Bondi-
nho Pão de Açúcar aumentará 
o turismo na capital. É o que 
aponta uma pesquisa realizada 
pelo Instituto Datafolha, no iní-
cio de agosto, com 815 pessoas. 
Cartão-postal do Rio e mundial-
mente famoso, o Pão de Açúcar 
recebe por ano 1,6 milhão de 
visitantes. Segundo o levanta-
mento, além de atrair visitantes, 
84% dos entrevistados acham o 
empreendimento interessante 
para um local turístico. A pes-
quisa mostra ainda que para 
78% dos entrevistados a atração 
pode ajudar a solidificar a ima-
gem do Brasil como local turís-
tico de qualidade internacional.

Apesar de a proposta ainda 
não ser conhecida por todos, de 
uma forma geral, dois em cada 
três entrevistados (67%) decla-
ram uma opinião positiva sobre 
o projeto, enquanto 21% se posi-
cionam de forma neutra e 11% 
apresentam opinião negativa.

Dentro do grupo de entre-
vistados que conhecem o pro-

jeto da tirolesa do Parque Bon-
dinho (37%), 65% têm opini-
ões positivas. Já 19% têm opi-
niões neutras. No grupo que diz 
não conhecer o projeto (62%), 
as opiniões foram positivas em 
69% das respostas, enquanto 
as opiniões neutras e negati-
vas alcançaram 23% e 8%, res-

pectivamente.
Dentro do grupo de entre-

vistados que conhecem o pro-
jeto da tirolesa do Parque Bon-
dinho (37%), 65% têm opini-
ões positivas. Já 19% têm opi-
niões neutras. No grupo que diz 
não conhecer o projeto (62%), 
as opiniões foram positivas em 

69% das respostas, enquanto 
as opiniões neutras e negati-
vas alcançaram 23% e 8%, res-
pectivamente.

Sobre o impacto ambien-
tal da tirolesa, 41% acreditam 
que a atração trará um impacto 
ambiental positivo e 30% creem 
que a atração não trará nenhum 

impacto aos Morros do Pão de 
Açúcar e da Urca. Já 11% não 
souberam ou não quiseram res-
ponder à pergunta.

Quando perguntados sobre 
o que vem à cabeça ao ouvirem 
falar sobre uma tirolesa no Rio 
de Janeiro, 40% das menções 
estão relacionadas à recreação e 

18% a locais turísticos. Palavras, 
como “diversão”, “turismo” e 
“aventura” foram algumas das 
mais mencionadas durante a 
pesquisa, segundo o Data Folha.

A pesquisa também abordou 
a percepção dos moradores do 
Rio em relação ao Pão de Açú-
car como destino turístico da 
cidade: 53% já visitaram o car-
tão-postal, enquanto 74% têm 
a intenção de visitá-lo nos pró-
ximos dois anos. Questionados 
se a tirolesa impactaria na deci-
são de visitar o Parque Bondi-
nho, 52% disseram que não, já 
44% afirmaram que as chances 
aumentariam com a nova atra-
ção. Por outro lado, somente 4% 
relataram que a instalação da 
tirolesa diminuiria suas inten-
ções de visitar o Parque.

Para a confecção da pes-
quisa, o Instituto Datafolha, 
entrevistou 815 pessoas na 
capital fluminense e na Região 
Metropolitana do Rio, entre os 
dias 7 e 11 de agosto. A mar-
gem de erro máxima para essa 
amostra é de três pontos percen-
tuais para mais ou para menos, 
com nível de confiança de 95%.

Anatel inaugura laboratório especializado 
no combate aos aparelhos de ‘gatonet’

Medida faz parte do plano de ação para combate à 
pirataria na TV por assinatura, lançado em fevereiro. 
Agência já apreendeu 1,4 milhão desses aparelhos

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva confirmou que 
passará por cirurgia no qua-
dril em outubro deste ano. Ele 
já havia anunciado a necessi-
dade de operação em julho, 
quando chegou a fazer um 
procedimento de infiltração, 
para aliviar as dores na região.  

Lula tem artrose na cabeça 
do fêmur, que é o desgaste na 
cartilagem que reveste as arti-
culações, e vem se queixando 
de dores com mais frequência.

“Eu vou parar porque, eu 
quero confessar, essa dor dói 
de dia, dói sentado, dói em pé, 
dói deitado, e não tem remé-
dio. O remédio é operar”, afir-
mou durante cerimônia de 
inspeção de obras da transpo-
sição do Rio São Francisco, 
no Rio Grande do Norte.

Lula explicou que a última 
viagem que fará será ainda em 
setembro, para participar da 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas, em Nova York, e do 

encontro do G77 (coaliza-
ção de 134 nações em desen-
volvimento da qual o Brasil 
faz parte), em Cuba. Antes 
disso, ele ainda vai à Índia 
para a Cúpula do G20. O 
último compromisso em Bra-
sília será a recepção ao pre-
sidente do Vietnã, no dia 26 
de setembro, e depois o pre-
sidente dará uma pausa nos 
compromissos esse ano para 
fazer a cirurgia e a posterior 
recuperação.

Pesquisa Datafolha mostra que 88% dos moradores do Rio  
acreditam que a tirolesa do Pão de Açúcar aumentará turismo

Segundo o 
levantamento, 
além de atrair 

visitantes, 84% dos 
entrevistados acham 
o empreendimento 
interessante para 
um local turístico

Lula vai operar o quadril em outubro deste ano
Lula tem artrose  
na cabeça do fêmur, 
que é o desgaste 
na cartilagem 
que reveste as 
articulações

DIVULGAÇÃO
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A Secretaria Munici-
pal de Ciência e Tecno-
logia (SMCT) está ofe-
recendo oficinas gratui-
tas de inclusão digital na 
Pavuna, na Zona Norte. As 
aulas fazem parte do pro-
jeto Estação Rio de Tecno-
logia, que já passou pelo 
Centro da cidade. Com o 
apoio da Firjan Senai/Sesi, 
dois caminhões oferecem 
gratuitamente experiên-
cias tecnológicas e inova-
doras através de oficinas e 
workshops.

Os caminhões da Esta-
ção Rio de Tecnologia estão 
na Arena Carioca Jovelina 
Pérola Negra, Praça Ênio, 
s/n, na Pavuna até 15 de 
setembro, às 12h.

“O objetivo deste pro-
jeto é levar conhecimento a 
diferentes regiões do muni-
cípio do Rio, atraindo novos 
públicos para o universo 
digital. Através da difusão 
e promoção de Tecnologia, 
Inovação, Empreendedo-
rismo, Economia Criativa, 
e Comunicação, contri-

buindo para a melhoria da 
qualidade de vida da popu-
lação”, destacou a secretá-
ria municipal de Ciência e 
Tecnologia, Tatiana Roque.

O projeto, que é vol-
tado para maiores de 18 
anos, funciona de segunda 
a sexta, das 7h às 16h, e 
conta com dois veículos 
equipados com dez com-
putadores cada, capacidade  
para atender até 10 alunos 
por oficina Instrutores da 

Firjan Senai/Sesi orientam 
os usuários. As inscrições 
são feitas presencialmente 
nas unidades móveis, a par-
tir das 7h, no mesmo dia em 
que a oficina acontece. Em 
um ano, a meta é concluir 
600 oficinas. Nos primei-
ros 20 dias desde seu lan-
çamento, o projeto recebeu 
265 inscrições nos cami-
nhões que ficaram estacio-
nados na sede da Prefeitura 
e na Central do Brasil.

�s contribuintes do 
município do Rio já 
podem transferir cré-
ditos da Nota Carioca 

para obter descontos no IPTU 
2024, que podem chegar a 
100%, de acordo com a Secre-
taria Municipal de Fazenda e 
Planejamento. O abatimento 
vale para um ou mais imóveis, 
sejam comerciais ou residen-
ciais, localizados na capital flu-
minense.

O direcionamento dos cré-
ditos começou nesta sexta-feira 
(dia 1º) e poderá ser feito até 
o dia 30 de setembro. Para 
transferi-los, é preciso ter, no 
mínimo, R$ 1 acumulado no 
sistema.

De acordo com a Prefeitura 
do Rio, os créditos estão dispo-
níveis para pessoas físicas cujos 
CPFs foram lançados em notas 
fiscais emitidas a partir de 1º 
de janeiro de 2021, desde que 

o ISS correspondente tenha 
sido recolhido pelo prestador 
de serviços.
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Para fazer a transferência, 

o contribuinte deve se cadas-
trar no site da Nota Carioca 
(notacarioca.rio.gov.br) — se 
não tiver feito seu registro em 
anos anteriores — e indicar o 
número de inscrição do imó-
vel que consta do cadastro do 

IPTU. Esse número pode ser 
verificado na guia de paga-
mento anual do imposto.

O abatimento no IPTU pode 
ser aplicado até mesmo a imó-
veis com débitos do imposto. 
Mas aqueles que têm apenas 
cobrança de Taxa de Coleta 
Domiciliar de Lixo não podem 
ser beneficiados.

O abatimento no IPTU pode 
ser aplicado até mesmo a imó-
veis com débitos do imposto. 

Mas aqueles que têm apenas 
cobrança de Taxa de Coleta 
Domiciliar de Lixo não podem 
ser beneficiados.

A Secretaria Municipal de 
Fazenda e Planejamento escla-
rece que o programa permite 
ainda que os créditos sejam 
direcionados a um mesmo imó-
vel, com a utilização de CPFs 
diferentes. Ou seja, não há 
necessidade de o contribuinte 
ser o dono do bem.

	��
�
�������
Ainda segundo a Prefei-

tura do Rio, os créditos da 
Nota Carioca são válidos 
até o segundo ano seguinte 
àquele em que foram gera-
dos. Por isso, os crédi-
tos que foram gerados em 
2021 perderão a validade 
em 30 de setembro deste 
ano, caso não sejam utili-
zados para abatimento no 
IPTU 2024.

DIVULGAÇÃO
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Pesquisadores da Universi-

dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) desenvolveram o apli-
cativo gratuito PesoGestBr 
para que as gestantes brasi-
leiras possam acompanhar 
seu próprio estado nutricio-
nal durante a gravidez.  

A ferramenta foi elaborada 
pela estudante Thais Rangel, 
quando fazia doutorado no 
Instituto de Nutrição Josué 
de Castro da UFRJ. Atual-
mente, ela faz pós-doutorado 
no Canadá. Thaís explicou 
à Agência Brasil que o apli-
cativo (app) é um produto 
do projeto que vinha sendo 
tocado desde 2005 por Gil-
berto Kac, professor titular 
do instituto, também coor-
denador do Observatório de 
Epidemiologia Nutricional da 
universidade.

A ideia era criar um ins-
trumento novo para monito-
rar o ganho de peso na gesta-
ção para ser usado no Sistema 
Único de Saúde (SUS). No 
ano passado, o professor con-
seguiu colocar na caderneta 
das gestantes as novas curvas 

de ganho de peso gestacional. 
“A gente está falando de cinco 
milhões de gestantes que são 
avaliadas anualmente”, des-
tacou Gilberto Kac, à Agên-
cia Brasil. As curvas foram 
publicadas em 2011 e subs-
tituem os parâmetros ante-
riores, que eram chilenos e 
americanos e, portanto, não 
adaptados para a realidade 
brasileira.

Os pesquisadores defini-
ram também, dentro do pro-
jeto, as novas recomendações 
de ganho de peso das mulhe-
res brasileiras, a partir de evi-
dências científicas e de dis-
cussão com especialistas e 
representantes do Ministé-
rio da Saúde. “Com base nes-
sas duas fases – curvas e reco-
mendações, a gente criou esse 
instrumento para monitorar o 
ganho de peso durante a gesta-
ção”, disse Thaís. Em um pri-
meiro momento, a ideia era que 
o aplicativo fosse utilizado ape-
nas por profissionais de saúde. 
Em seguida, decidiram esten-
der o uso do aplicativo tam-
bém para as gestantes.

Prazo para realizar transação foi aberto na última  segunda-feira e vai até o dia 30 de setembro

Entre janeiro e junho deste ano, foram criadas mais 
de 40 mil ocupações com carteira assinada

�������	
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No primeiro semestre deste 
ano, micro e pequenas empresas 
do Rio de Janeiro foram respon-
sáveis pela geração de 55% dos 
empregos com carteira assinada 
no estado. No total, foram mais 
de 40 mil postos de trabalho cria-
dos entre os meses de janeiro e 
junho de 2023. Os dados são de 
pesquisa realizada pelo Sebrae 
RJ, com base nos dados do Novo 
Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged).

“As micro e pequenas empre-

sas são de grande relevância no 
crescimento econômico flumi-
nense. O segmento corresponde 
à grande parte das empresas no 
Rio de Janeiro, movimenta a eco-
nomia e gera milhares de vagas 
de emprego. Para fomentar esses 
pequenos negócios, implementa-
mos políticas públicas de acesso 
a linhas de crédito e melhoramos 
o ambiente de negócios, simplifi-
cando e desburocratizando pro-
cessos para facilitar a vida do 
empreendedor”, afirma o gover-

nador Cláudio Castro.
De acordo com o Sebrae RJ, 

o setor de Serviços criou 74% 
do total de vagas, com destaque 
para restaurantes, serviços de 
engenharia e ensino fundamen-
tal como os principais negócios 
empregadores. A construção, 
com 22%, foi a segunda atividade 
com maior geração de empregos, 
com ênfase em construção de edi-
fícios e obras de engenharia civil.

“Uma das prioridades do 
governo Cláudio Castro é esti-

mular o empreendedorismo. As 
pequenas e médias empresas têm 
um papel fundamental para a eco-
nomia fluminense, pelo potencial 
de geração de emprego e renda 
e pelo efeito multiplicador que 
carrega, além de dar condições 
para o crescimento do consumo, 
da arrecadação, atração de inves-
timentos e novas oportunidades 
de negócios”, explica o secretá-
rio de Desenvolvimento Econô-
mico, Indústria, Comércio e Ser-
viços, Vinicius Farah.
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Projeto dá 
oportunidade 
para que os 

participantes 
possam adquirir 
conhecimento e 
aprimorar suas 

habilidades



��������RIO DE JANEIRO, SEGUNDA-FEIRA, 4 DE SETEMBRO DE 2023

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO ��������	��
������������������

�	������	���������������
�����

Tarde teve comidas típicas e uma grande quadrilha para a celebração com as usuárias

Representantes dos camelôs de Nova Iguaçu 
apresentaram algumas reivindicações

 Os interessados devem se candidatar até o dia 26 de setembro

DIVULGAÇÃO

 A Enel Distribuição Rio encontrou 
furto de energia elétrica em dois gal-
pões de reciclagem, uma oficina mecâ-
nica e uma residência de Alcântara, em 
São Gonçalo, durante operação reali-
zada com o apoio da 74ª DP e de peri-
tos do ICCE (Instituto de Criminalís-
tica Carlos Éboli). 

Nos quatro locais, os técnicos encon-
traram ligações diretas na rede da Enel, 
sem passar por aparelho de medição de 
consumo. Após a retirada das irregula-
ridades, os responsáveis pelos imóveis 
foram presos em flagrante por agentes da 
Polícia Civil.  Além de ser crime, o furto 
de energia afeta diretamente a qualidade 
do serviço prestado pela distribuidora 
e põe em risco a população, principal-

Maricá vem se consolidando cada 
vez mais como ponto estratégico 
para a Petrobras na Bacia de San-
tos. Por isso, o Aeroporto de Maricá, 
administrado pela Companhia de 
Desenvolvimento de Maricá (Code-
mar), foi convidado a participar do 
Comitê de Operações da Aviação da 
LOEP/SCA, na próxima quinta-feira 
(31/08), no auditório do Centro de 
Convenções do Centro de Pesqui-
sas, Desenvolvimento e Inovação 
da Petrobras (CENPES), na Ilha do 
Fundão.

No evento, a equipe do aeroporto 
vai apresentar as melhorias e o plano 
de expansão dos Pátios 3 e 4 e dos 
novos hangares, atraindo a cadeia 
logística da Bacia de Santos para 
Maricá.

Outros aeroportos consolidados 

A sessão ordinária da 
CMNI da manhã de terça-
-feira, dia 29, foi bem movi-
mentada, com plenário cheio, 
discussões e aprovações 
muito importantes. Represen-
tantes dos camelôs de Nova 
Iguaçu apresentaram algumas 
reivindicações, no tocante à 
ocupação do espaço urbano.

O presidente da Casa, 
Dudu Reina, em consonân-
cia com os vereadores pre-
sentes Dr. Marcio Guerreiro, 
Vaguinho Neguinho, Jefer-
son Ramos, Alcemir Gomes, 

Dr. Robertinho e Maninho 
de Cabuçu, se colocou à dis-
posição para ser interlocu-
tor junto ao Poder Execu-
tivo e apresentar os pedidos. 
“Entendemos que a adminis-
tração municipal precisa orga-
nizar a forma como a ativi-
dade comercial dos camelôs 
acontece em nossa cidade. 
Irregularidades precisam ser 
combatidas, assim como o 
que estiver dentro da lei será 
permitido. Vamos debater o 
assunto com a prefeitura”, 
afirmou.

Após uma década de espera 
pelo tão sonhado concurso 
público para professores em 
Japeri, a Prefeitura, por meio da 
Secretaria Municipal de Educa-
ção, abre inscrições para mais de 
400 vagas em 20 áreas diferen-
tes.  Além das tradicionais dis-
ciplinas, o município insere pela 
primeira vez os cargos de psicó-
logo e assistente social. Os inte-
ressados devem se candidatar 
até o dia 26 de setembro pelo 
site www.ibam-concursos.org.br.

Além dos novos cargos, há 
vagas para assistente de creche, 
assistente, cuidador de alunos 
com necessidades especiais, 
nutricionista, orientador edu-
cacional e pedagógico, profes-
sores de artes, ciências, edu-
cação física, geografia, histó-
ria, inglês, língua portuguesa e 
matemática, além de professor 
de educação básica e educação 
especial e supervisor educacio-

nal. Os salários variam entre 
R$ 1.705,55 e R$ 3.362,94.

“O último concurso reali-
zado para os professores foi 
em 2013 e com os cargos para 
as áreas de matemática e por-
tuguês anulados, causando 
uma grande defasagem na rede. 
Acreditamos que com a che-
gada desses novos profissionais 
iremos melhorar ainda mais a 
qualidade do ensino prestado 
aos nossos estudantes”, expli-
cou a secretária da Pasta, pro-
fessora Caroline Ontiveros.

Os valores das inscrições 
são de R$100 para ensino 
superior e R$80 para o ensino 
médio. As provas, que terão 40 
questões entre conhecimentos 
específicos, português e legis-
lação educacional e suas atua-
lizações, além de legislação do 
SUS e raciocínio lógico para 
algumas áreas, serão aplicadas 
no dia 29 de outubro.
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O mesmo delito foi fl agrado em uma ofi cina 
mecânica e uma residência no Alcântara

Evento acontece no Centro de Convenções do Centro de Pesquisas, na Ilha do Fundão
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�a última quarta-fei-
ra, dia 23 de agosto, 
o Espaço da Mulher 
Mesquitense realizou 

uma confraternização de fes-
ta agostina com a temática 
“Cabra Macho não bate em 
mulher”. A festa teve início 
às 13h e aconteceu durante 
toda a tarde, com comidas 
típicas e uma grande quadri-

lha festiva.
O evento contou com 

cerca de 40 mulheres e fez 
parte da agenda mesquitense 
para o Agosto Lilás, campa-
nha de combate à violência 
contra a mulher. “Estamos 
comemorando os 17 anos da 
Lei Maria da Penha. Uma con-
quista a ser festejada sim, pois 
contribuiu e contribui signi-

ficativamente para a efetiva-
ção dos direitos humanos das 
mulheres. Então, aproveita-
mos para também confra-
ternizar com as nossas alu-
nas”, explica a coordenadora 
do Espaço da Mulher Mes-
quitense, Silvania Almeida. 

Ações como essa criam um 
ambiente mais acolhedor e 
empoderador para as mulhe-

res do município. Nelas, as 
usuárias entendem mais sobre 
seus próprios direitos e têm 
uma rede de apoio. O equi-
pamento funciona na Rua 
Libânia 195, na Vila Emil, 
de segunda a sexta-feira, das 
9h às 17h, com oferta de cur-
sos profissionalizantes e ofi-
cinas para a população femi-
nina de Mesquita.
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mente as pessoas que manipulam a rede 
elétrica. As ligações irregulares podem 
causar curtos-circuitos e sobrecarga na 
rede elétrica, ocasionando interrupção 
no fornecimento de energia.    

Para conscientizar a população sobre 
o perigo do furto de energia, a Enel Dis-
tribuição Rio realiza, além dos operati-
vos, diversos projetos sociais em comu-
nidades, com informações sobre o uso 
eficiente de energia elétrica, programas 
para geração de emprego e renda e revi-
são gratuita de instalações elétricas de 
consumidores com menor poder aqui-
sitivo. Para denunciar o furto de ener-
gia, basta acessar https://www.enel.
com.br/ ou o aplicativo Enel Rio. Não 
é necessário se identificar.     

no offshore, assim como empresas 
de renome do setor, também esta-
rão no encontro, que tem a partici-
pação de empresários e executivos 
do mercado.

“O convite de fazer parte do 
Comitê LOEP da Petrobras, apre-

sentando as melhorias e a expansão 
do Aeroporto para receber as opera-
ções offshore da Bacia de Santos, só 
aumenta nossa responsabilidade na 
excelência operacional”, analisou a 
diretora de Operações da Codemar, 
Marta Magge.
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ma equipe de pesquisadores 
das Universidades de 
Bristol e de Friburgo, na 
Alemanha, após estudar 
milhares de fósseis de 
mamíferos placentários, 

chegou a conclusão que estes nossos 
ancestrais coexistiram com os dinossauros 
durante um curto tempo, no período 
Cretáceo-Paleógeno (K-Pg).

Os cientistas não se referem a linhagem 
humana como é conhecida hoje, mas de 
um grupo ancestral em comum que incluí 
animais como cães e morcegos. Os dados 
sugerem que eles viveram há cerca de 66 
milhões, antes de um asteróide provocar o 
evento catastrófico no planeta que levou a 
extinção os ‘dinos’. 

O estudo publicado na revista científica 
Current Biology apresenta dados molecu-
lares de fósseis que confirmam a existên-
cia destes grupos de mamíferos placentá-
rios. E, apesar de acreditarem na existência 
de um ancestral dos humanos, os paleontó-

logos afirmam que o desaparecimento dos 
dinossauros permitiu a evolução e diversi-
ficação da espécie. 

- O modelo que usamos estima as idades 
de origem com base no momento em que as 
linhagens aparecem pela primeira vez no 
registro fóssil e no padrão de diversidade de 
espécies ao longo do tempo para a linhagem. 
Este modelo também pode estimar as ida-
des de extinção com base nas últimas apari-
ções quando o grupo está extinto - explicou 
a coautora e representante da Universidade 
de Friburgo, Daniele Silvestro.

Segundo a principal autora do estudo e 
representante da Universidade de Bristol, 

Emily Carlisle, foram utilizados milhares 
de fósseis de mamíferos placentários para 
análise dos padrões de origem e extin-
ção dos diferentes animais da época. A 
partir daí os pesquisadores descobriram 
que um grupo de primatas ancestrais dos 
humanos evoluiu durante o período dos 
dinossauros. 

Ela esclarece que não se sabe ao certo a 
aparência dos nossos ancestrais mas des-
taca que as linhagens modernas de mamí-
feros placentários só começaram a surgir, 
e, se diversificar mais, após a extinção dos 
dinossauros.

- Infelizmente, não sabemos como seriam 
nossos ancestrais naquela época. Muitos dos 
primeiros fósseis de mamíferos placentários 
são criaturas bastante pequenas, como o Pur-
gatorius — um dos primeiros ancestrais dos 
primatas — que era uma pequena criatura 
escavadora, um pouco como um musaranho. 
Portanto, é provável que muitos de nossos 
ancestrais fossem pequenos e se pareciam 
com esquilos.

por RICO ALBUQUERQUE Jornalista, fotógrafo e Biólogo especializado em Educação Ambiental e Entomologia 
ricodopovo@gmail.com

A subvariante EG.5 (Éris), 
foi sequenciada pela primeira 
vez em fevereiro deste ano, na 
China, já foi identificada em ao 
menos 52 países, incluindo o 
Brasil, e, rapidamente, se tor-
nou a variante dominante em 
alguns destes. Nomeada, infor-
malmente como Éris, (deusa 
grega da discórdia) a subva-
riante da Ômicron, EG.5, se 
tornou uma “variante de inte-
resse” da OMS (Organização 
Mundial da Saúde). Mas será 

que a nova variante seria capaz 
de iniciar novas medidas de dis-
tanciamento e ser o estopim de 
uma nova pandemia? 

Os países que vem enfren-
tando um aumento de casos, de 
acordo com o boletim epidemioló-
gico da OMS onde a Éris é domi-
nante, são: China, Estados Uni-
dos, Japão, Canadá, Reino Unido, 
entre outros países. No entanto, 
apesar do aumento de casos, as 
taxas de morbidade e mortalidade 
do vírus não tem sofrido mudan-

ças expressivas. Os sintomas de 
infecção pela EG.5 não se dife-
renciam dos demais coronavírus 
em circulação, podendo incluir: 
febre, tosse seca e persistente, 
coriza e dor de garganta.

No Brasil o primeiro caso 
confirmado pelo Ministério 
da Saúde e pela Secretaria de 
Estado da Saúde, ocorreu na 
cidade de São Paulo, no início 
do mês de agosto. No dia 30 de 
julho, uma paciente de 71 anos, 
iniciou um quadro gripal e em 03 

de agosto ela buscou por aten-
dimento médico em um hospi-
tal da rede privada da cidade. No 
dia seguinte ao atendimento, não 
havendo complicação do qua-
dro de saúde, a paciente recebeu 
alta. É importante destacar que 
a senhora estava com o calendá-
rio vacinal completo, assim as 
chances da nova variante causar 
menos danos está relacionada a 
proteção oferecida pelas vacinas, 
e não por ser uma estirpe menos 
virulenta.

Há um século sendo comercializada a 
DIPIRONA é uma das soluções mais popu-
lares para aliviar a febre e a dor, sendo 
um dos remédios mais vendidos no Bra-
sil. Dados da Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) demonstram 
que mais de 215 milhões de doses deste 
medicamento foram comercializadas no 
país apenas em 2022. Porém em locais 
como os Estados Unidos e uma parcela da 
União Europeia, esse fármaco está proi-
bido há décadas.

Esta situação se deve a uma grande con-
trovérsia sobre um possível efeito colate-
ral grave da medicação: a agranulocitose, 
uma alteração no sangue grave e potencial-
mente fatal marcada pela queda na quanti-
dade de alguns tipos de células de defesa. 

Criada em 1920 a dipirona estava 
amplamente disponível em boa parte 
do mundo até meados dos anos 1960 e 
1970, quando começaram a surgir os pri-
meiros estudos que criaram o alerta sobre 
o risco de agranulocitose. Um trabalho 
publicado em 1964 calculou que essa 
alteração san-
guínea grave 
acontecia em 
um indivíduo 
para cada 127 
que consu-
miam a ami-
nopirina — 
uma subs-
tância cuja 
estrutura é 
bem parecida 
a da dipirona. 
“Tendo como 
base essa 
semelhança 
química, os 
autores não fizeram distinção entre as 
duas moléculas e assumiram que os dados 
obtidos para a aminopirina seriam tam-
bém aplicáveis à dipirona” – descreve 
artigo da Universidade Federal de Juiz 
de Fora e da Universidade de São Paulo, 
publicado em 2021.

A partir dessa e de outras evidências, 
a Food and Drug Administration (FDA), 
a agência regulatória dos Estados Unidos, 
decidiu que a dipirona deveria ser retirada 
do mercado americano em 1977. Pouco 
depois, outros países tomaram a mesma 
resolução, como foi o caso da Austrália, 
do Japão, do Reino Unido e de partes da 
União Europeia.

Porém a dipirona foi alvo de uma 
grande pesquisa realizada na América 
Latina que ficou conhecida como Latin 
Study, quando entre  janeiro de 2002 e 
dezembro de 2005, cientistas de Brasil, 
Argentina e México se debruçaram sobre 
dados de 548 milhões de pessoas. Foram 
identificados apenas 52 casos de agranu-
locitose, o que representa uma taxa de 
0,38 caso por milhão de habitantes/ano.

- A proibição da dipirona aconteceu 
justamente nos países que mais fazem 
pesquisas de eficácia e segurança sobre 
medicamentos, isso diminuiu

 o interesse em fazer testes e investi-
gações sobre a dipirona, o que fez o fár-
maco se tornar praticamente desconhe-
cido nesses lugares desde então – explica a 
farmacêutica e bioquímica Laura Marise, 
doutora em Biociências e Biotecnologia

Entenda porque 
dipirona é vilã em 

parte do mundo mas 
vendida livremente 

no Brasil

Criada em 1920 
a dipirona estava 

amplamente 
disponível em boa 

parte do mundo até 
meados dos anos 

1960 e 1970, quando 
começaram a surgir 

os primeiros estudos 
que criaram o alerta 

sobre o risco de 
agranulocitose. 

Estudo demonstra que 
ancestrais dos humanos 

conviveram com dinossauros

RIO DE JANEIRO, SEGUNDA-FEIRA,  
4 DE SETEMBRO DE 2023
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Éris a nova 
variante do 

COVID pode parar 
o planeta?
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E
m depoimento, o moto-
rista de aplicativo que 
atropelou o ator Kayky 
Brito na madrugada 

deste sábado (2/9), na Barra da 
Tijuca (RJ), afirmou que o ator 
“cruzou à pista repentinamen-
te correndo”. A informação foi 
divulgada pelo Extra, que teve 
acesso ao boletim de ocorrên-
cia feito após o atropelamento.

O motorista, que dirigia um 
Fiat Cronos, relatou que estava 
dirigindo pela faixa da esquerda 
quando foi surpreendido pelo 
ator. Ele afirma que tentou des-
viar, jogando para a faixa da 
direita, mas que não conseguiu 
evitar a colisão. Kayky “foi atin-
gido pela parte frontal esquerda 
do veículo e foi ao solo com o 
impacto”.

 O ator foi imediatamente 
socorrido e levado ao Hospi-
tal Miguel Couto, no Leblon, 
na Zona Sul do Rio, onde per-
manece, em estado grave, no 
CTI (Centro de Terapia Inten-
siva). A versão, no entanto, 
será confirmada ou descartada 

a partir da perícia do acidente, 
que ocorre ao longo da inves-
tigação da polícia.

�������	
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Kayky Brito foi atropelado 

na noite deste sábado (2/9) na 
altura do número 4.700 da Ave-
nida Lúcio Costa quando retor-
nava para um quiosque onde 
estava com os amigos. O ator, 
que estava acompanhado de 
amigos, teria ido ao carro bus-
car um pertence.

Segundo a secretária de 
Saúde do município, o moto-
rista que conduzia o veículo 
foi encaminhado à 16ª DP e 
ao Instituto Médico-Legal 
(IML), onde realizou o exame 
de alcoolemia que não consta-
tou a ingestão de bebida alco-
ólica. Após o atropelamento, 
ele prestou socorro e ficou no 
local até a chegada do Corpo 
de Bombeiros.

O hospital Miguel Couto 
informou que o cantor desen-
volveu politrauma corporal e 
traumatismo craniano.

O baixista Rinaldo Oli-
veira Amaral, o Mingau, foi 
transferido de helicóptero 
UTI do hospital municipal 
de Paraty, no início da tarde 
deste domingo (3), para uni-
dade de saúde particular em 
São Paulo. O músico da banda 
Ultraje a Rigor foi baleado na 
cabeça, na noite deste sábado 
(2), enquanto passava de carro 
por rua na Ilha das Cobras, na 
cidade da Costa Verde. A remo-
ção aconteceu com apoio de 
aeronave cedida pelo Corpo 
de Bombeiros. 

Mingau estava internado 
em estado estável no Hospi-
tal Municipal Hugo Miranda. 
A unidade, contudo, não tinha 
neurocirurgião na equipe de 
emergência. Por conta disso, 
o músico será levado para o 
Hospital São Luiz Itaim, Zona 
Sul de São Paulo. A chegada 
na unidade é prevista para às 
13h30. 

A transferência era ten-
tada desde cedo pela famí-
lia e amigos do músico. 
O colega de banda Roger 
Moreira chegou usar a 
internet para pedir ajuda 
de seguidores em busca de 
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 Duas mulheres foram baleadas, na noite desta sexta-feira (1º), 
na Comunidade do Terreirão, no Recreio dos Bandeirantes, Zona 
Oeste do Rio. 
De acordo com a PM, agentes do 31ºBPM foram ao Hospital 
Municipal Lourenço Jorge, na Barra da Tijuca, onde duas 
mulheres deram entrada com ferimentos provocados por disparo 
de arma de fogo. A direção da unidade afi rmou que ambas as 
vítimas já receberam alta hospitalar.
Segundo informações preliminares, as vítimas estavam na 
comunidade quando um homem passou pelo local efetuando 
disparos. A ocorrência foi registrada na 42ª DP (Recreio dos 
Bandeirantes).
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Policiais civis da Delegacia de Defesa dos Serviços Delegados 
(DDSD) desativaram, nesta sexta-feira (1), uma central 
clandestina de internet na comunidade da Chatuba, em 
Mesquita.
Segundo informações da especializada, local montado no interior 
de um imóvel alugado teria ligação com o tráfi co de drogas que 
atua na região.
Para comprovar o crime, agentes solicitaram que a proprietária 
do imóvel ligasse para o inquilino para lhe pedir explicações 
sobre a central de internet e solicitar se ele poderia comparecer 
ao local. Segundo a polícia, o suspeito deu resposta positiva, mas 
não compareceu ao imóvel para apresentar a documentação 
pertinente.
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O número de registros de ocorrência de jogo do bicho caiu 
85% nos últimos seis anos no estado do Rio. Os dados, 
disponibilizados pelo Instituto de Segurança Pública (ISP), 
mostram que, em 2018, foram reportados 1.577 casos da 
contravenção. Já, no ano passado, 234 ocorrências foram 
contabilizadas. A maioria dos registros foi feita em delegacias 
da Região Serrana do Rio, principalmente em Teresópolis e Nova 
Friburgo, com 348 e 178 casos respectivamente, nos seis anos 
de análise.
A participação no jogo do bicho foi o que levou Aílton Guimarães 
Jorge, o Capitão Guimarães, e mais 13 pessoas a serem presas 
na sexta-feira, em uma operação da Polícia Federal com o 
Ministério Público do Rio. 

Ator teve politrauma corporal e traumatismo craniano

um médico especialista. 
“Mingau, nosso baixista, 

foi baleado na cabeça. Está em 
Paraty e precisa de um neuro-
cirurgião. Se alguém souber de 
algum disponível, por favor, 
avisem. Obrigado!”, disse o 

colega de banda.
Informações compartilha-

das na internet dão conta que 
o carro de mingau teria sido 
atingido por disparos quando 
passava próximo à praça, na 
Ilha das Cobras.

Policiais do 5º Comando de Poli-
ciamento de Área (CPA) prenderam, 
nesta sexta-feira (1°), o foragido da 
Justiça Luiz Gustavo Prudento, de 28 
anos, em Resende, no Sul Fluminense. 

Após informações passadas pelo 
Disque Denúncia, os policiais foram 
até à Rua Dois, no bairro Fazenda 
da Barra III, e localizaram o homem, 
que não ofereceu resistência no ato 
da prisão. Com ele, foram apreen-

didos pinos de cocaína e R$ 100 
em espécie.

Contra Luiz Gustavo, havia um 
mandado de prisão em aberto. Ele 
foi condenado pelo crime de roubo 
qualificado a uma pena de 11 anos 
de reclusão em regime semiaberto.

O homem foi encaminhado à sede 
da 89ª DP (Resende). Em seguida, ele 
foi levado a uma unidade prisional, 
onde ficará à disposição da Justiça.

Informações sobre o paradeiro de 
foragidos da Justiça podem ser envia-
das ao Disque Denúncia, pela Central 
de Atendimento, através dos núme-
ros (021) 2253-1177 e 0300-253-
1177, pelo WhatsApp (021) 99973 
1177, ou, ainda, pelo aplicativo Dis-
que Denúncia RJ. O anonimato é 
garantido.

Homem é preso acusado de esfa-
quear a própria mãe, oito anos depois
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Reprodução

Hospital de Paraty onde Rinaldo Oliveira Amaral, de 56 anos, estava 
internado não tem neurocirurgião na equipe de plantão
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Uma injustiça está sendo reparada na família. Essa experiência pode também 
envolver um imóvel e, por algum motivo, afetou a sua prosperidade. O Universo 
lhe dá a chance de reconstruir um novo cenário em família, ativando o seu 
crescimento financeiro. Reflita sobre a gratidão aos antepassados. 

ÁRIES
21 mar a 20 abr

A espiritualidade abre os seus caminhos por meio de uma nova forma de 
pensar, que lhe dá a chance de manifestar uma nova conduta. A relação com 
parentes e pessoas do seu convívio passará por ajustes até o final do ano. 
O essencial é você entender que a vida mudou porque a sua mente está em 
processo de mudança.

TOURO
21 abr a 20 mai

Você receberá uma grande bênção financeira. Um ajuste espiritual vem para abrir 
a porta da prosperidade, ativando oportunidades financeiras e o encaixe com a 
sua verdadeira vocação. Busque trabalhar e desenvolver a sua espiritualidade, 
porque isso é fruto de autoconhecimento. Os investimentos são abençoados. 

GÊMEOS
21 mai 20 jun

A espiritualidade o ajuda a vencer um medo que o aprisiona numa 
realidade cármica. Você deve superar um grande desafio que afetou o 
seu psicológico. Agora é preciso avançar com sabedoria e se colocar à 
disposição de novas experiências. Todo esse processo emocional vai se 
equilibrar aos poucos até o final do ano. 

LEÃO
23 jul a 22 ago

Você recebe uma grande bênção do Universo para despertar a sua 
verdadeira natureza por meio de um grupo de pessoas ou projeto pessoal. 
Essa experiência vem para trazer uma nova filosofia de vida e quebrar 
crenças que limitavam o seu progresso. Um novo grupo de amigos é 
colocado no seu caminho pela espiritualidade. 

VIRGEM
23 ago a 22 set

Uma bênção trazida pela espiritualidade vem para reparar injustiças que afetaram 
negativamente a sua carreira profissional, a sua imagem e metas. Esteja aberto 
e consciente deste processo, porque a sua vida vai se abrir de uma forma 
esplendorosa. Esse acontecimento vai se desdobrar até o final do ano. Seja grato 
aos desafios.

LIBRA
23 set a 22 out

A espiritualidade traz abertura de caminho para desenvolver a sua fé e 
fortalecer crenças positivas para o seu progresso. Essa experiência pode 
abrir portas para morar em outra cidade e país. O seu maior triunfo é o 
conhecimento, e a conexão com uma pessoa que vem para trazer tudo novo 
daqui para frente.

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

O seu processo consiste em desapegar de velhos comportamentos e 
experiências que prejudicavam o seu processo evolutivo. Por isso, no 
seu caso, perder é ganhar. Tudo que você considera que foi perdido, será 
reconstituído, mas agora em bases mais sólidas e por meio de um novo 
estado de consciência. 

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

Você passa por um grandioso crescimento porque um projeto se materializa. 
Os resultados derivam de um processo profundo da quebra de crenças que 
limitavam o seu desenvolvimento. Agora é momento de progredir e seguir 
o seu propósito de vida. É essencial permitir a entrada de novas pessoas e 
amizades neste novo ciclo.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

A espiritualidade vai trazer uma grande superação no seu relacionamento. 
Essa experiência pode se tratar tanto de uma reconstrução a dois quanto da 
entrada de uma nova pessoa que vem para mudar tudo. Esteja aberto a amar 
e ser amado, mas, concomitantemente, busque restaurar a autoestima e o seu 
bem-estar. 

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

Você vai receber uma grande bênção no seu trabalho. Para um outro grupo 
de aquarianos, pode se tratar da cura de uma doença. Esteja aberto a receber 
esse presente da espiritualidade e seja grato, porque a sua rotina vai passar por 
processos de mudanças necessárias até o final do ano.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

A espiritualidade vai te trazer bênçãos no amor. O amor bate à porta, e a 
pessoa que você ama também vai amá-lo incondicionalmente. O exercício 
de amar pode ser vivenciado por meio dos filhos e do desenvolvimento 
de talentos que estão guardados, mas que não foram acessados ainda 
por você. Esse acesso ao amor está aberto.

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS FAMOSOS

REBECCA E MATHEUZINHO, DO 
FLAMENGO, TROCAM BEIJOS 
EM FESTA DE GABIGOL
Pintou um clima de romance. A festa de 
Gabigol deu o que falar nessa semana e alguns 
convidados aproveitaram o festão em clima 
de casal. Rebecca e o jogador Matheuzinho, 
do Flamengo, trocaram beijos e amassos 
durante a comemoração do aniversário do 
amigo que aconteceu nesta terça-feira.
A cantora e o jogador rubro-negro foram 
vistos abraçados e em momento de carinhos 
durante o evento, segundo a página do 
Instagram “Condomínio da Maria fifi”.

DEBORAH 
SECCO ABRE 
BASTIDORES 
DE ENSAIO 
FOTOGRÁFICO 
Daquele jeito! 
Deborah Secco 
compartilhou com 
seus seguidores 
na última segunda-
feira (28), os 
bastidores de um 
trabalho poderoso 
que ela participou. 
Sem dar muitos 
espolier, a atriz 
surgiu um look  
mini all jeans, 
composto por 
top tomara que 
caia, shorts e 
bota, todos no 
mesmo material. 
E para arrematar 
o look, o longo
cabelo estava
abaixo da cintura.
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Pier Mauá 
agita a região portuária  

do Rio com grandes eventos

SHELL ECO 
MARATHON 

(30/08 A 02/09)
A 6ª edição do Shell Eco Marathon,

um verdadeiro desfile de tecnologia e

consciência ambiental. A competição,

que sempre atrai olhares curiosos, cele-

brará a inovação e as soluções voltadas

para um futuro mais sustentável.

RIO CONSTRUÇÃO SUMMIT 
(16 A 18/09)

Pela primeira vez no Pier Mauá, o Rio Constru-
ção Summit reunirá especialistas renomados, empre-

sas do setor e entusiastas da construção civil e arquite-
tura. Além disso, a presença de líderes, especialistas e 
players do mercado possibilitará o estabelecimento de 

importantes conexões profissionais.

RIO INNOVATION WEEK 
(03 A 06/10)

Empreendedores, startups e mentes brilhan-
tes se reunirão em um espaço de 50 mil metros 

quadrados do Pier Mauá para impulsionar o 
ecossistema de inovação.

MONDIAL DE LA BIERE (11 A 15/10)
Esse evento incrível reunirá uma seleção ampla de cervejas artesanais, 

nacionais e internacionais, além de deliciosas harmonizações gastronômicas.

RIO COFFEE NATION- A ROTA DO CAFÉESPECIAL(20 A 22/10)O encontro mais descolado de cafés especiais e orgânicos do Bra-sil chega pela primeira vez ao PierMauá, celebrando a cultura dessabebida tão amada ao redor domundo.

partir desse mês o Pier Mauá recebe os maiores eventos do Rio, porém desde o 
começo do ano tem sido palco para festas, palestras, eventos corporativos e outros.
Os apaixonados pelo Pier Mauá já podem se preparar para uma série de experiências 
imperdíveis que prometem movimentar a cidade e proporcionar momentos únicos 
aos visitantes. Conheça um pouco mais sobre os eventos que vão acontecer por lá:



�����������������	
�������������	
�������������������������

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO 	
����������
����

������������������
�����������������
�����

�����
��
�������������

A Alfa Romeo anunciou que 
terá uma pintura especial para a 
disputa do GP da Itália de Fór-
mula 1. A equipe, que irá cor-
rer em casa, vai comemorar o 
lançamento de seu mais recente 
automóvel, o 33 Stradale.

Os monopostos que serão 
pilotados por Valtteri Bottas e 
Guanyu Zhou receberão uma 
combinação de cores nunca 
antes vistas na equipe. A base 
do carro será na cor preta com 
três faixas em verde, branco 
e vermelho que formam as 
cores da bandeira da Itália, 
país sede da escudeira.

Por sua vez, a parte tra-
seira e lateral do carro, haverá 
a predominância do trico-
lor com o nome do automó-
vel, o 33 Stradale grafado na 
cor dourada, assim como o 
número dos pilotos na região 
do bico e as calotas das rodas.

Alessandro Alunni Bravi, 
chefe de equipe da Alfa 
Romeo, celebrou o novo 
design dos carros para cor-
rer em casa, no circuito de 
Monza.

“É um prazer revelar essa 
incrível pintura, um verda-
deiro tributo não apenas à 33 
Stradale, mas à Alfa Romeo 
como um todo e ao país de 
onde ela vem, a Itália. Essa 
pintura é provavelmente uma 
das mais bonitas que já tive-
mos em um carro, e poder 
mostrá-la diante do nosso 
público é uma honra para 
todos nós”, afirmou. 

A Fórmula 1 volta no pró-
ximo final de semana com o 
GP da Itália, em Monza. Em 
9º lugar no campeonato de 
construtores, a Alfa Romeo 
somas apenas nove pontos 
em treze etapas disputadas. 
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Escuderia italiana vai correr em casa na próxima 
etapa do Mundial de Fórmula 1

DIVULGAÇÃO

�ão foi desta vez que Bia Haddad 
(19.ª do ranking mundial) alcan-
ça a terceira rodada do US Open. 
A brasileira foi derrotada nesta 

quarta-feira pela americana Taylor To-
wnsend (132.ª), especialista em duplas, 
por 2 sets a 0, parciais 7/6 (1) e 7/5 e se-
gue assim sem quebrar a barreira da se-
gunda rodada do US Open.

Em sua terceira participação, repete 
a campanha do ano passado. Ela encerra 
a temporada em Grand Slams com a 
semifinal em Roland Garros como o 
melhor resultado.

Na primeira rodada, Bia Haddad, que 
havia chegado a Nova York após boas 
campanhas em Roland Garros e Wimble-
don, tinha vencido a também americana 

Sloane Stephens por 2 sets a 1, com par-
ciais de 6/2, 5/7 e 6/4. Sloane Stephens 
foi a campeã do US Open em 2017, em 
sua estreia.

Taylor Townsend, que prioriza a tem-
porada de duplas e é a número 5 do 
mundo, vai enfrentar a vencedora do 
duelo entre a tcheca Karolina Muchova 
e a polonesa Magdalena Frech. Ela já 
fez parceria com a brasileira Luisa Ste-
fani, com a qual venceu o WTA 500 de 
Adelaide, neste ano.

No único confronto entre as duas até 
esta quarta, a americana havia levado a 
melhor: 2 sets a 1, parciais 6/1 e 6/4, no 
WTA de Miami, em 2019.

Nesta quarta, Bia apresentou jogo de 
inconstâncias contra Townsend. Após um 

primeiro set equilibrado, sem quebras, a 
brasileira acumulou erros no tie-break e 
saiu derrotada em 7/1. A americana cres-
ceu na segunda parcial, mas Bia reagiu e 
chegou a mostrar agressividade nos pon-
tos, mas sofreu uma quebra no 11º game 
e perdeu por 7/5.

O US Open 2023, último Grand 
Slam da temporada, realizado em Nova 
York e disputado em quadra dura, come-
çou nesta segunda-feira. É o torneio 
com a maior premiação entre as prin-
cipais competições da ATP, com total 
de R$ 317 milhões.

Carlos Alcaraz e Iga Swiatek são os 
atuais campeões do US Open. Ambos ocu-
pam, também, a liderança do ranking na 
ATP e na WTA, respectivamente.

Brasileira comete 
muitos erros e dá adeus 
ao Grand Slam com 
derrota por 2 sets a 0 
para Taylor Townsend

Profissional no MMA desde 
2008 e lutando pelo UFC a par-
tir do mesmo ano, Jon Jones 
tem quase 30 lutas em seu car-
tel e, ao longo dos anos, pro-
tagonizou combates épicos. 
Alguns, em especial, ficaram 
marcados para o ex-campeão 
meio-pesado e atual detentor 
do cinturão peso-pesado do 
Ultimate. Com defesa de cin-
turão confirmada contra Stipe 
Miocic, no dia 11 de novembro, 
no UFC 295, “Bones” relem-
brou um dos confrontos mais 
duros e disputados que fez em 
sua carreira.

Em entrevista ao podcast 
“Kanpai Pandas”, o ameri-
cano citou a luta contra 
Dominick Reyes, que acon-
teceu em fevereiro de 2020, 
no UFC 247, como uma das 
mais difíceis da sua trajetó-
ria no MMA, e de forma bem 
sincera, abriu o jogo sobre as 
dificuldades que enfrentou no 
duelo em questão. Vale lem-
brar que Jon Jones saiu ven-
cedor na decisão unânime 
dos jurados, em resultado que 
foi bastante contestado por 
fãs e especialistas de MMA, 
onde muitos viram triunfo a 
favor de Reyes.
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RONALDINHO COMPARECE À CPI DAS 
PIRÂMIDES E CONCEDE DEPOIMENTO
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“Jesse Owens, essa foi a 
citação: ‘Decidi que não ia 
descer, ia voar. Eu ia ficar no 
ar para sempre’. Vou dar um 
exemplo de quando essa frase 
chegou até mim no meio de 
uma luta. Eu estava lutando 
contra Dominick Reyes. Foi 
no primeiro round. Ele me 
acertou com um chute no 
rosto, me deu um soco no 
estômago e eu bati no chão, 
e tecnicamente, foi um kno-
ckdown. Até o olhar que ele 
tinha e a forma como ele 
falava comigo antes da luta, 
ele não tinha medo de mim 
e acreditava que era seu des-

tino me vencer”, contou Jon 
Jones, que prosseguiu.

“Ele (Dominick Reyes) foi 
a única outra pessoa a fazer 
isso comigo, fora Alexander 
Gustafsson (…) Claro como o 
dia, vi uma porta. Foi tipo, ‘Ei, 
você teve uma grande carreira. 
Você fez muitas coisas boas. 
Esse garoto, ele quer, ele está 
com fome disso’. E então pen-
sei naquilo sobre voar e nunca 
mais descer. É uma decisão de 
desistir de si mesmo. Algo tão 
claro quanto aquela outra voz 
disse: ‘F*da-se isso!’. E então 
tomei a decisão: ‘Talvez você 
(Reyes) ganhe essa, mas você 

tem que lutar comigo’. Acaba-
mos com a mão erguida”, fina-
lizou Jones.

Depois da vitória sobre 
Dominick Reyes, Jon Jones 
encerrou sua trajetória na 
divisão meio-pesado do UFC, 
abriu mão do cinturão e, desde 
então, optou por migrar para 
a categoria peso-pesado. Sua 
estreia nos 120kg aconteceu 
em março deste ano, após três 
meses de inatividade, e com 
uma rápida vitória por fina-
lização sobre Ciryl Gane no 
UFC 285, “Bones” se tornou 
o novo dono do cinturão dos 
pesados do Ultimate.

Jon Jones disse que 
antigo adversário dos 

meio-pesados foi o mais 
duro da sua carreira 

até o momento
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O Flamengo divulgou, no 
início da noite desta sexta-
-feira (1), os valores dos 
ingressos para o primeiro jogo 
da final da Copa do Brasil, 
contra o São Paulo, no dia 
17, no Maracanã. Os bilhe-
tes variam de R$ 100 a R$ 
2.287,50 para sócios-torce-
dores. Já o público geral terá 
que pagar entre R$ 400 a R$ 
4.500 para assistir à decisão.

O início da venda de ingres-
sos está marcado para a pró-
xima segunda-feira (4). Por 
determinação das autorida-
des, o acesso ao estádio será 
exclusivamente com ingresso 
físico, descartando o uso de 
cartão-ingresso ou QR Code 
dinâmico.
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� ogando em Volta 
Redonda, o Flumi-
nense venceu o For-
taleza neste domingo 

(3) por 1 a 0, com gol do 
lateral-esquerdo Diogo 
Barbosa, aos 46 minu-
tos do segundo tempo. O 
triunfo do Tricolor carioca 
encerra uma sequência de 
cinco vitórias seguidas do 
Leão do Pici.

Apesar de ter passado 
em branco, o time cea-
rense teve uma boa atu-
ação. Os comandados de 
Vojvoda finalizaram 19 
vezes, contra 13 do adver-
sário.

Com os três pontos, o 
Fluminense sobe para a 
quinta colocação do Cam-
peonato Brasileiro, com 
38 pontos. O Fortaleza 
está em oitavo, com 32.

Os dois times só voltam 
a jogar após o recesso da 
data Fifa. O próximo com-
promisso do Flu é con-
tra o Vasco, no dia 16 de 
setembro. Já o Leão pega 
o Corinthians, no dia 14.

������
O duelo começou trun-

cado e sem chances para os 
dois lados. O primeiro lance de 
perigo aconteceu aos 14 minu-
tos e foi do Fortaleza. Lucero 
foi lançado nas costas de Felipe 
Melo e bateu. Fábio mandou 
para escanteio.

O Fluminense encontrava 
dificuldade para criar. Aos 28, 
Keno avançou pelo meio e chu-
tou da entrada da área, mas 
não colocou muita força na 
bola. João Ricardo defendeu 
com tranquilidade. Nos acrés-
cimos, após cobrança de escan-
teio, Cano ficou com a bola e 
chutou. O goleiro do Fortaleza 
defendeu sem muito trabalho.

O primeiro tempo foi ruim 
tecnicamente, além de faltoso 
e com muitos passes errados. 
O gramado atrapalhou as duas 
equipes.

O Fortaleza quase abriu 
o placar aos dois minutos da 
etapa final. Após cruzamento 
para a área, Pikachu emen-
dou com força, mas Fábio fez 
grande defesa. O goleiro do 
clube carioca precisou traba-
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O Flamengo mediu forças com o Bota-
fogo, no último sábado (02), em jogo da 
22ª rodada do Campeonato Brasileiro. 
Para o clássico, Jorge Sampaoli optou por 
mudanças táticas no time, que levaram 
a escalação de Pedro no lugar de Gabi-
gol. Após a vitória por 2 a 1 sobre o rival 
carioca, o treinador argentino explicou 
as decisões.

“Eu imaginei um jogo com o Botafogo 
com uma característica de cruzamento, 
de muitos cruzamentos dentro da área, 
então preferimos jogar com uma linha 
de cinco para evitar lançamento nas nos-
sas costas e também proteção dentro da 
área. Escalei Pedro porque tentamos ter 
um 9 que saísse e pusesse de frente ao 
nosso volante para tentar a verticalidade 
de Bruno Henrique”, disse Jorge Sampa-
oli, em coletiva pós jogo.

Para o jogo, o esquema tático esco-
lhido por Jorge Sampaoli foi o 3-5-2, com 
Erick Pulgar efetuando a função de líbero, 
ao lado de Fabrício Bruno e Léo Pereira. 
No meio campo, Allan e Victor Hugo 
ganharam novas oportunidades. Além 
disso, Gerson retornou ao time após cum-
prir suspensão, e jogou como armador. 
Nas alas, com liberdade para atacar, o trei-
nador optou por Wesley e Ayrton Lucas.
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Após levarem a melhor no clássico 
carioca, os jogadores do Flamengo rece-
beram dois dias de folga. O elenco 
ganhou o domingo (03) e a segunda-
-feira (04) para descansar. A reapre-
sentação dos jogadores rubro-negros 
está marcada para a terça (05), quando 
iniciam preparação para os próximos 

compromissos da temporada.
No dia 13 de setembro, o Flamengo 

enfrenta o Athletico-PR, pela 23ª 
rodada do Campeonato Brasileiro. A 
bola rola no Estádio Kleber José de 
Andrade, no Espírito Santo, a par-
tir das 21h30 (horário de Brasília), 
e, como de costume, o duelo terá 
transmissão do Coluna do Fla, ao 
vivo, no YouTube.
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Rafael Ribeiro/CBF

Técnico Jorge Sampaoli
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lhar novamente aos oito minu-
tos. Depois de escanteio, a bola 
bateu em Samuel Xavier e vol-
tou para trás. Fábio espalmou. 
Na sequência, Lucero chutou 
para fora.

Aos 14, John Kennedy 
tocou para Keno, pela direita. 

Ele invadiu a área e chutou cru-
zado. João Ricardo defendeu.

A equipe de Fernando 
Diniz chegou novamente pela 
direita aos 17 minutos. Arias 
fez bela jogada e achou Mar-
tinelli na área. A finalização 
do volante, contudo, foi para 

fora. Aos 33, após contra-ata-
que, Fábio defendeu finaliza-
ção de Machuca, que veio a 
campo na etapa final.

O jogo ficou mais aberto, 
com contra-ataques. Aos 41, 
Arias invadiu a área e recla-
mou de pênalti. A arbitragem 

mandou o jogo seguir e nem 
tampouco o VAR recomendou 
revisão. O Fluminense marcou 
no fim. Aos 46 minutos, após 
cruzamento da direita, Diogo 
Barbosa ficou com o rebote 
na entrada da área e acertou 
o canto: 1 a 0.

Com os três pontos, o Fluminense sobe para a 5ª colocação do Campeonato Brasileiro


